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中青报·中青网记者 梁 璇

2020 年 年 底 是 北 京 冬 奥 会 竞 赛 场 馆

陆续竣工的时间线。作为张家口赛区的主

要形象场馆，位于河北省张家口市崇礼区

的国家跳台滑雪中心“雪如意”，在 12 月

21 日河北省第二届冰雪运动会开幕式上

被灯光点亮，迎来首秀。

伫立于覆满白雪山巅的“雪如意”是

我国首座符合国际标准的跳台滑雪场地，

也是张家口赛区冬奥会场馆群建设中工程

量最大、技术难度最高的竞赛场馆。“雪

如意”的名字来源于跳台环形顶端、赛道

剖面线形和底部看台，与中国传统吉祥物

“如意”的 S 形曲线的完美融合。

冬奥会张家口赛区由清华建筑团队引

领全部规划设计。作为北京 2022 冬奥会

张家口赛区的总规划师，清华大学建筑学

院院长、清华大学建筑设计研究院副总建

筑师张利对中青报·中青网记者表示，这

座冬奥会的地标建筑背后，也镌刻了团队

里年轻设计师的成长。

“忘本”的“中年人”

国 际 奥 委 会 （IOC）、 国 际 雪 联

（FIS）、 奥 林 匹 克 转 播 服 务 公 司 (OBS) 3
个 国 际 组 织 加 上 北 京 冬 奥 组 委 、 张 家 口

赛 区 各 级 管 理 机 构 等 共 同 参 与 ， 冬 奥 会

事 务 的 庞 杂 程 度 像 一 阵 飓 风 ， 瞬 间 卷 走

王 冲 的 “ 理 想 主 义 ”，“ 以 前 做 事 是 单 向

性 的 ， 我 有 个 想 法 ， 一 门 心 思 就 想 完 美

地实现它。”但成为“雪如意”的驻场建

筑 师 后 ， 他 发 现 单 方 面 的 努 力 无 法 成

事 ， 当 多 方 诉 求 扑 面 而 来 ， 他 就 要 成 为

埋头整理乱麻的人，“我得先摆脱建筑设

计 师 的 身 份 ， 去 沟 通 、 协 调 解 决 具 体 问

题或突发情况”。王冲调侃自己“有些忘

本”。

王冲今年 34 岁，建筑设计成为他的

本业是在 2006 年。进入大学前，在河北

保 定 上 学 的 孩 子 对 窗 外 突 至 如 雨 的 沙 尘

习 以 为 常 ， 但 语 文 课 上 戴 望 舒 “ 希 望 逢

着 一 个 丁 香 一 样 的 结 着 愁 怨 的 姑 娘 ” 的

《雨巷》 让他突然想“逃”到南方。擅长

理 工 科 的 他 “ 误 打 误 撞 ” 选 择 了 建 筑 设

计，却从中找到了乐趣，“我觉得建筑师

更要创造看不见的东西。”王冲喜欢琢磨

空间带给人的视觉体验和行为影响，“穿

过 一 扇 门 或 走 过 一 个 转 角 ， 就 会 遇 到 全

新 的 景 象 ， 人 们 对 空 间 的 层 次 和 认 知 都

会有新的变化。”就像当年戳中他内心的

《雨 巷》， 现 在 更 打 动 他 的 不 是 邂 逅 的 浪

漫 ， 而 是 促 成 永 恒 邂 逅 的 那 条 悠 长 又 寂

寥的小巷。

2018 年 ， 王 冲 第 一 次 去 到 “ 雪 如

意 ” 的 选 址 现 场 ， 没 有 油 纸 伞 、 没 有 小

巷 ，“ 全 是 荒 山 ”。 原 来 的 农 户 已 迁 走 ，

没 了 炊 烟 的 山 峦 让 他 心 生 敬 畏 ， 但 也 很

难 想 象 这 里 将 矗 立 起 世 界 上 首 个 采 用 全

钢 筋 混 凝 土 超 长 框 架 结 构 、 首 个 在 顶 部

出 发 区 设 置 大 型 悬 挑 建 筑 物 的 跳 台 滑 雪

场 馆 。 他 也 没 想 到 ， 一 开 始 只 是 配 合 跳

台 滑 雪 赛 道 设 计 专 家 汉 斯 · 马 丁 参 与 赛

道 设 计 工 作 ， 逐 渐 还 承 担 了 驻 场 建 筑 师

和运行设计的任务。

“ 很 多 问 题 必 须 到 现 场 看 ， 不 是 坐

在 屋 子 里 靠 想 象 就 能 解 决 的 。” 王 冲 举

例 说 ，“ 比 如 山 体 ， 虽 然 我 们 之 前 进 行

过 测 绘 ， 但 真 正 施 工 时 ， 可 能 有 些 施

工 道 路 就 把 山 的 地 形 改 变 了 ， 我 们 就

得 去 现 场 协 调 ， 挖 山 的 成 本 如 何 ？ 取

消 房 间 会 带 来 怎 样 的 损 失 ？ 需 要 把 取

舍 的 关 系 理 清 楚 ， 然 后 和 各 单 位 一 起

商 量 解 决 。”

12 月 ， 深 冬 的 崇 礼 已 经 冷 到 无 法 开

展 和 水 相 关 的 作 业 。 为 了 跟 上 进 度 ， 今

年 4 月 至 11 月 ， 王 冲 几 乎 扎 在 崇 礼 ， 每

天 晚 上 9 点 半 “ 雷 打 不 动 ” 在 线 开 会 ，

但 他 也 见 证 了 “ 雪 如 意 ” 拔 地 而 起 的 全

过 程 ，“8 月 后 ， 基 本 一 天 一 个 样 。” 他

记得，去施工 现 场 的 山 路 满 是 坑 洼 ， 不

到 半 年 ， 他 们 已 经 开 坏 了 两 辆 车 ，“ 今

年 夏 天 雨 水 特 别 多 ， 地 上 全 是 泥 ， 稍 不

注 意 车 就 抛 锚 了 。” 王 冲 被 “ 扔 ” 在 半

山 腰 ， 最 后 被 搞 废 品 回 收 的 大 爷 路 过 时

用 三 轮 车 解 救 。“ 原 来 的 租 车 行 已 经 把

我 们 拉 黑 了 ， 换 了 一 家 ， 上 山 的 路 竟 也

修好了”。

站 在 山 巅 ， 王 冲 见 过 山 脚 下 太 子 城

高 铁 一 砖 一 瓦 的 搭 建 ， 现 在 也 习 惯 看 到

滑 雪 爱 好 者 从 站 内 鱼 贯 而 出 。 原 来 ， 他

驾 车 在 北 京 和 崇 礼 间 往 返 ， 近 9 个 小 时

的 通 勤 时 间 让 他 一 周 仅 能 回 一 次 家 ， 而

随 着 “ 雪 如 意 ” 逐 渐 落 成 ， 往 返 不 到 3
个 小 时 的 高 铁 ， 也 让 他 多 了 回 家 看 女 儿

的 次 数 。 虽 然 ， 驻 场 建 筑 师 的 工 作 琐 碎

又 辛 苦 ， 但 王 冲 愿 意 抛 开 性 格 中 的 内 向

钻 进 沟 通 的 暴 风 眼 ， 有 时 妥 协 、 有 时 拍

桌 子 ， 偶 尔 藏 有 “ 私 心 ”，“ 如 果 有 的 方

案 会 让 我 们 的 建 筑 变 得 不 好 看 ， 一 定 强

烈 反 对 ， 我 们 希 望 场 馆 交 出 去 是 漂 漂 亮

亮的。”

“雪如意”亭亭玉立时，王冲的驻场

工作已接近尾声，“最近有一点莫名的惆

怅 和 失 落 。” 他 笑 称 自 己 “ 变 得 油 腻

了”，是人到中年的沉重感在作祟。

今 年 11 月 19 日 ，“ 雪 如 意 ” 迎 来 它

的 第 一 场 雪 。 凌 晨 两 点 ， 王 冲 在 雪 道 上

逆 风 狂 奔 ， 一 边 吼 叫 一 边 手 舞 足 蹈 ， 尽

管，“中年人”肢体很不协调。他骤然想

起 ， 在 参 与 冬 奥 项 目 之 前 ， 他 经 常 滑

雪 ， 反 而 进 驻 崇 礼 之 后 ， 未 再 碰 过 滑 雪

板 ； 另 一 个 让 他 没 料 到 的 是 ， 原 本 觉 得

跳 台 滑 雪 是 一 项 对 技 术 要 求 极 高 的 项

目 ， 很 难 走 进 大 众 ， 但 “ 雪 如 意 ” 赛 道

建 成 后 ， 国 内 不 少 知 名 滑 雪 场 纷 纷 表 达

出对这类赛道的兴趣，“让大众有机会接

触，尤其用于青少年培养。”王冲看到了

自 己 在 冰 雪 运 动 普 及 中 的 用 武 之 地 ， 但

他想先回到滑雪场，“最好能站在我们自

己建的赛道上”。

差 7 个小时的“准 90 后”

参与勾勒“雪如意”S 型曲线的江曦

瑞是差 7 个小时的“准 90 后”。这个出生

于 1989 年 12 月 31 日 的 姑 娘 每 天 靠 咖 啡

“ 续 命 ”， 最 近 开 始 刻 意 减 少 咖 啡 摄 入 ，

尽 管 ， 一 句 怂 恿 仍 能 让 她 拐 进 咖 啡 店 ，

可 她 暗 示 自 己 要 开 始 “ 养 生 ”，“ 看 看 弗

兰 克 · 盖 里 、 扎 哈 · 哈 迪 德 ， 活 得 长 才

能有奇迹啊。”

弗兰克·盖里是当代著名解构主义建

筑师，目前已 91 岁高龄。而参与北京大

兴机场工程设计的著名女性建筑师扎哈·

哈迪德则在 2016 年因病去世，未能见证

机场的竣工与投运。但两位大家给予江曦

瑞的启发不仅是“养生”，他们同是不被

形式所限制的大胆创新的人。

第 一 次 被 打 破 传 统 惊 艳 的 是 在 1999
年 ，10 岁 的 江 曦 瑞 跟 着 父 母 前 往 日 本 ，

从筒子楼里长大的姑娘见到拥有如绵延波

浪屋顶的关西机场受到极大震撼，她盯着

机场柱子与梁之间钢管弯曲的几个褶缝看

了 许 久 ， 琢 磨 这 是 工 艺 问 题 还 是 刻 意 为

之 ，“ 这 样 的 建 筑 ， 为 什 么 我 们 国 家 没

有？”她成了万千“想建设国家”的孩子

之一。2008 年北京奥运会，“鸟巢”的设

计方案出自国外设计师，这对准备高考的

江曦瑞又是刺激，“为什么不是我们自己

的设计师？”

江曦瑞很清楚，自己常沉浸在专属世

界里，“有点任性”。但对于建筑设计，她

的任性蜕变为执著，18 岁，她在日本开

始专业学习，回国后继续读研，27 岁加

入张利的团队后正赶上要将“雪如意”落

实到具体形态的机会。对于刚入职场的年

轻设计师，这样的机会就像天上掉下的馅

饼，但在江曦瑞看来，绝对幸运之余更是

积累的必然，“时代在往前走，埋下了一

些 机 会 ， 坚 持 走 在 这 条 路 上 的 人 总 会 赶

上，我正好赶上。”

在“学霸”堆里“垫底”成长，江曦

瑞 很 少 追 剧 、 不 玩 游 戏 、 告 别 漫 画 很 多

年，不喜欢看书，可热衷于图册，大学阶

段开始迷上 3D 打印，调香用的勺子、装

饰着马头或盘蛇的指甲片、有设计感的水

杯，等等，每次尝试都认真保留，在满是

同 事 的 办 公 室 里 ， 她 总 能 像 哆 啦 A 梦 一

样，从不同角落找出她脑子里天马行空的

产物，“这些都是我的小宝贝，这两个才

是大宝贝，最大的大宝贝。”她指向“雪

如意”和“飞天飘带”的模型。

3D 打印和建模的积累派上用场，她

先后参与了这两个重要项目的设计工作。

2017 年 6 月 5 日 ， 江 曦 瑞 手 机 里 出 现 了

“雪如意”最初的方案，此后，翻阅手机

相 册 ， 几 乎 能 看 清 “ 雪 如 意 ” 从 无 到 有

的 全 过 程 ，“ 这 么 复 杂 的 项 目 怎 么 落 地 ，

在 学 校 完 全 没 有 接 触 过 ， 但 冬 奥 的 项 目

是前所未有的挑战，大家都在尝试”。时

代的机遇面前，入行的新人不仅得到与权

威建筑师对话的机会，更获得了“圆梦”

的可能。

江曦瑞第一个被采纳的重要意见就是

“雪如意”的外造型，当得知方案被认可

后 ， 熬 了 几 个 通 宵 的 她 甚 至 没 反 应 过

来 ，“ 半 夜 一 两 点 是 灵 感 爆 发 的 魔 法 时

间 。” 其 间 ， 她 还 完 成 了 人 生 大 事 ，“10
月 1 日 结 婚 ，9 月 30 日 我 还 在 熬 夜 弄 方

案，婚礼站台上都是懵的。”但她清楚地

记得，老公的袖扣和自己的头花都是自己

设计制作的。

把 创 造 力 从 纸 面 变 为 实 物 ， 珠 宝 容

易，但建筑物很难。她有过多次非线性设

计方案“流产”的经验，因此，很担心建

在山间的“雪如意”也会遭遇重大调整，

“这是从小的夙愿，被改了会很难受。”所

幸这次，身边站满了愿意且有能力迎难而

上的人。

盖得“精致一点，再精致一点”，江

曦瑞希望，“雪如意”能反映出人对生命

力的向往，也能像当初“鸟巢”给自己启

发一样，影响到更多人，“一张图集齐了

我想让建筑表达的东西，场所精神、工业

精 度、 有 机 体 。” 她 专 门 翻 出 一 张 相 片 ，

2018 年 6 月 20 日，对着崇礼下午 3 点的阳

光，她手持一枚玉如意的吊坠“摆放”在

山间正在修筑“雪如意”的位置，按下快

门时，正好一只白色蝴蝶入镜。

本报北京 12 月 21 日电

“雪如意”背后的 80 后设计师

中青报·中青网记者 慈 鑫

随着气温的不断下降，冰雪运动迎来

了一年中最热的时节。和大多数对场地要

求不高的夏季运动不同，冰雪运动进校园

受到场地、师资等条件的较大制约，即便

是在“体教融合”政策的出台和正在不断

贯彻深入的背景下，吸引更多的青少年参

与冰雪运动也面临着不少难点，如参与的

门槛和价格较高、学生的业余时间有限、

冰雪企业能否以长远眼光去培育青少年参

与人群等。

在 12 月 20 日举行的“2020 中国新时

代 校 园 冰 雪 运 动 发 展 论 坛 ”（以 下 简 称

“校园冰雪论坛”） 上，北京远景浩泰有

限公司董事 长 张 远 表 示 ， 冰 球 、 花 样 滑

冰 近 几 年 受 到 越 来 越 多 一 二 线 城 市 家 境

较 为 富 裕 的 孩 子 的 喜 爱 ， 但 是 ， 高 端 的

属 性 和 较 高 的 消 费 门 槛 也 意 味 着 冰 球 、

花 样 滑 冰 把 更 多 的 普 通 家 庭 孩 子 排 除 在

外 ， 这 显 然 不 利 于 这 两 项 运 动 在 青 少年

群体中的推广。

北京市冬季运动管理中心主任王宁在

“校园冰雪论坛”上介绍，在北京，一名

青少年参与冰球、花样滑冰的年花费大约

在十几万元至二十万元。按照张远估计，

能够负担孩子长期打冰球和参与花滑的家

庭，年收入需要达到 80 万元以上，这显

然不是一般家庭所具备的条件。也难怪，

在家长群体中广泛流传的一个所谓的“鄙

视链”名单，能够支持孩子打冰球与学马

术的家庭站在了所谓的“鄙视链”顶端，

但在张远看来，这绝不是值得冰雪行业高

兴的事情。

如果说马术在全世界都属于高端运动

的话，冰 球 和 花 样 滑 冰 只 在 中 国 成 为 高

消 费 运 动 的 代 表 。 过 高 的 消 费 门 槛 ，

极 大 阻 地 碍 了 这 两 项 运 动 的 普 及 。 以

北 京 为 例 ， 全 市 的 室 内 冰 场 数 量 已 经

超 过 30 家 ， 全 市 青 少 年 冰 球 运 动 员 的

注 册 数 量 却 只 有 5000 多 人 。 据 记 者 了

解 ， 在 加 拿 大 ， 一 家 好 一 点 的 室 内 冰

场 所 覆 盖 的 青 少 年 冰 球 运 动 员 人 数 就

能 达到 4000 人左右。从国民收入看，加

拿 大 的 人 均 国 民 收 入 大 约 是 中 国 的 5
倍 ， 但 是一名加拿大冰球少年的年花费

只有北京冰球少年的 1/3。

高 端 化 对 于 中 国 冰 雪 运 动 推 广 来 说

是 一 个 明 显 的 弊 端 ， 这 也 是 张 远 一 直 在

呼 吁 冰 场 运 营 企 业 降 低 冰 球 、 花 样 滑 冰

培 训 价 格 、 呼 吁 政 府 有 关 部 门 为 冰 场 运

营 企 业 减 负 的 原 因 。 如 果 按 照 北 京 家 庭

年收入达到 80 万元以上的和家庭子女适

龄 的 数 字 预 估 ， 北 京 能 够 负 担 孩 子 打 冰

球 的 家 庭 可 能 只 有 两 三 万 个 ， 再 刨 去 孩

子 不 喜 欢 或 未 选 择 冰 球 的 家 庭 ， 这 么

看，北京想要在已有 5000 多个注册青少

年 运 动 员 的 基 础 上 继 续 提 升 青 少 年 冰 球

人 口 ， 增 长 空 间 已 经 非 常 有 限 。 但 如 果

一 名 青 少 年 冰 球 运 动 员 的 年 花 费 能 够 降

到 5 万 元 以 下 ， 更 多 的 中 等 收 入 家 庭 的

孩 子 有 可 能 参 与 冰 球 ， 这 项 运 动 的 普 及

推 广 空 间 才 能 发 掘 出 来 。 张 远 认 为 ， 国

家提出“三亿人上冰雪”，那么冰雪运动

应 该 是 一 个 普 世 教 育 ， 即 每 个 孩 子 都 应

该 能 够 接 受 冰 雪 文 化 的 熏 陶 ， 如 果 一 项

运 动 只 是 作 为 少 数 人 运 动 ， 它 最 终 可 能

连喝采的人 （观众） 都没有。

北京市滑雪协会副秘书长张岩谈到的

也是冰 雪 运 动 的 普 及 问 题 。 他 说 到 一 个

现 象 ， 就 是 承 接 冰 雪 运 动 进 校 园 活 动 的

培 训 机 构 是 不 是 可 以 把 这 项 工 作 当 做 是

赚钱的事情。张岩认为，“冰雪企业一定

不 能 把 它 当 成 是 一 个 挣 钱 的 事 。” 他 说 ，

“我们知道，承接冰雪运动进校园的企业

能 够 从 学 校 、 教 委 得 到 的 经 费 是 有 限

的 ， 可 能 仅 够 成 本 的 钱 。 如 果 冰 雪 培 训

企 业 还 想 从 这 个 经 费 里 赚 取 利 润 ， 只 能

通 过 减 少 教 练 的 配 比 ， 或 是 降 低 教 练 的

待 遇 去 达 到 。 但 是 ， 冰 雪 运 动 都 带 有 一

定 的 危 险 性 ， 比 如 雪 场 ， 正 常 情 况 下 ，

教练与学生的配比是一对四，一对六，最

多一对十，但如果是一对三十，不仅起不

到任何冰雪普及的作用，甚至连学生的安

全可能都保证不了。”

张岩建议，在冰雪进校园这件事上，

冰 雪 行 业 不 要 只 看 眼 前 利 益 。 其 实 很 简

单，每一个喜欢上冰雪运动的孩子，未来

他都是冰雪行业的消费者，但如果冰雪企

业为了眼前的几百块钱而导致这些孩子没

有入门，是整个行业失去了未来。

即便是冰雪消费的门槛降低、冰雪企

业也能够以长远眼光去做好冰雪运动进校

园的普及工作，但还有一个关键问题需要

解决，万国体育 CEO 张涛在“校园冰雪

论坛”上表示，那就是孩子参与运动的时

间从哪里来。

张涛说：“我们做过统计，中国一线

城市的孩子一周可自由支配的时间就 12
到 14 个小时。孩子把这 12 到 14 个小时去

学英语、学数学之后，就没有时间从事体

育运动。”

张涛以万国击剑为例，他说，万国击

剑最大的竞争对手不是同行，而是学科教

育 ， 在 孩 子 的 业 余 时 间 就 那 么 多 的 情 况

下，孩子每学一门课外学科辅导课，就意

味着必须减少体育运动或其他业余爱好的

时间。

按 照 教 育 部 体 卫 艺 司 司 长 王 登 峰 在

“校园冰雪论坛”上的主题演讲所说，“学

校体育要实现的目标从最开始的单一的增

强 青 少 年 体 质 ， 到 帮 助 学 生 实 现 享 受 乐

趣、增强体质、健全人格和锤炼意志，这

样一个价值定位跟原来的单一目的有了根

本区别。”

王登峰表示，“从学校体育来讲，我

们过去忽视了体育的育人的价值。”今年

以来，国家连续出台关于“体教融合”的

文件，推动学校体育的发展，有望逐步改

变张涛所担忧的孩子们缺少业余活动时间

的现象。

但 中 小 学 生 的 “ 减 负 ” 还 需 要 一 个

过 程 ， 张 涛 建 议 相 关 部 门 、 冰 雪 行 业 可

以 从 更 加 重 视 冰 雪 运 动 进 大 学 做 起 ， 相

比 起 学 业 压 力 较 重 的 中 小 学 生 ， 大 学 生

能 够 自 由 支 配 的 时 间 明 显 更 多 ， 但 是 目

前 冰 雪 运 动 进 校 园 的 活 动 主 要 以 进 中 小

学 为 主 ， 大 学 反 倒 成 为 一 个 相 对 薄 弱 的

环节。
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冰雪运动进校园仅有政策还不够

中青报·中青网记者 郭 剑

12 月 19 日晚，山东鲁能战胜江苏苏

宁捧起本赛季足协杯赛冠军奖杯，封闭了

半年之久的苏州赛区于次日解封——2020
赛季中国足协治下全部比赛宣告结束：今

年分量最重的中超联赛江苏苏宁夺冠；中

甲联赛长春亚泰冲超成功；中乙联赛武汉

三镇、淄博蹴鞠升甲；女超联赛武汉女足

捧杯；女甲联赛四川女足晋级女超⋯⋯

这是一个史无前例的特殊赛季。受新

冠肺炎疫情影响，往年 2 月底 3 月初开始

的 足 球 赛 季 直 到 今 年 7 月 才 确 定 可 以 开

赛，一度可能遭遇中断危险的足协杯赛更

是 9 月才完成抽签，而中国足球内在的原

始 压 力 还 在 于 中 国 足 协 2017 年 印 发 的

《2020 行动计划》 的任务指标几乎全部落

空：国足亚洲杯未进四强，国际排名未进

前 70， 国 奥 未 能 进 军 东 京 奥 运 会 ， 国 青

和国少均未获得世界大赛决赛阶段资格，

只有女足还保留着奥运希望 （中国女足与

韩国女足的两回合东京奥运会附加赛延期

到 2021 年举行） ——尽管相关从业者今

年付出极大代价保证了赛事体系的安全运

行，但中国足协面临的“内忧外患”显而

易见，2021 年的压力只会更大。

“ 力 求 国 家 队 备 战 世 界 杯 预 选 赛 和

2023 年 亚 洲 杯 取 得 突 破 ， 促 进 职 业 联 赛

健 康 发 展， 大 力 推 动 青 少 年 足 球 发 展 ”，

中国足协 12 月 18 日公布 35 项深化足球改

革措施，其中绝大多数方案要在 2021 年

落实，核心内容不外“青训”“联赛”和

“国足”。

摆在眼前的现实困难是，俱乐部可以

限薪但中超却要努力成为“更有价值”的

品牌联赛，已经具备一定社会文化影响力

的俱乐部被要求“改名儿”，而实施青少

年球员海外孵化计划、选拔一定数量青少

年球员在足球发达国家进行训练比赛、甚

至官方出面为国内优秀球员提供进入高水

平职业联赛创造条件等一系列涉及国际交

流的内容，由于国外疫情尚不可控而需要

面临巨大风险。换句话说，青少年球员留洋

（长期）的防疫安全问题极为重要，而可以

送至高水平联赛俱乐部的优秀国内球员，

能否在高水平俱乐部获得上场机会、回国

参加训练和比赛需要执行何种隔离政策，

都有极大不确定性——以北京市为例，12
月 18 日新冠肺炎疫情防控工作领导小组

会议表示要严格执行入境人员“14+7”医

学观察措施，虽然入境城市政策各不相同，

但 2021 年的国际交流频次不容乐观。

事 实 上 ， 决 定 2021 年 中 国 足 球 能 否

交出合格答卷的最重要标志，还是国家队

在世界杯预选赛 40 强赛，以及 12 强赛中

的表现——中超联赛的开发与运营，中国

足 协 与 职 业 联 盟 的 权 力 交 接 ， 职 业 足 球

（俱乐部） 的深化改革，青训体系的完善

与发展，校园足球数量与质量的进一步提

升⋯⋯中国足球所有相关因素都依附于国

家队成绩存在，已经一年没有打过正式比

赛的国足得承担他们应该承担的责任。

与往年 12 月中旬开始冬训相比，国

足的新一期集训暂定在 2021 年 1 月下旬，

对于参加了亚冠联赛的国脚而言这样的安

排确实紧凑：从 3 月封闭集训备战联赛到

11 月前往多哈征战亚冠，回国后又要统

一完成隔离，经历整整一年的巨大消耗，

他们与家人相聚的休息时间并不算多。目

前 40 强赛还未确定时间与赛制，国足只

能根据 3 月开赛的判断来调整球队状态，

而按照防疫规定，国足的热身赛对手也只

能从国内挑选。

这也是国足“迫切”需要特谢拉的重

要原因。李可、艾克森、阿兰、洛国富、

蒋光太、费南多这 6 位归化球员随时可以

为 国 效 力 ， 但 明 年 满 足 归 化 条 件 的 特 谢

拉，在技术上有着无人可比的优势，中超

联 赛 决 赛 他 几 乎 凭 一 己 之 力 平 趟 恒 大 防

线，国足教练组尽全力争取他的归化正是

要为最关键的 12 强赛“加码”。

为实现“打进世界杯”的美好愿望，

中国足球又到了“不惜一切代价”的紧要

关头。

留洋新政
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王冲在“雪如意”施工现场。
王 冲供图

江曦瑞全程参与“雪如意”设计工作。
江曦瑞供图

俯瞰国家跳台滑雪中心“雪如意”。 清华大学建筑设计研究院有限公司供图

10 月 4 日，艾克森、费南多、蒋光太、
李可等 4 名归化球员参加了国足在上海的集
训。 视觉中国供图2020 年 12 月 16 日，内蒙古乌兰察布，学生在上滑雪课。 视觉中国供图


